

Zeitschrift: Revue suisse d'apiculture
Herausgeber: Société romande d'apiculture
Band: 130 (2009)
Heft: 3

Rubrik: Conseils aux débutants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Conseils aux débutants



MARS 2009

Chère apicultrice, cher apiculteur,

Voilà le printemps. Si vous n'avez pas encore fait votre nettoyage dans votre ménage, vos abeilles, elles, sont à jour. Elles ont (très certainement) pu vider leur ampoule rectale par un beau jour et elles ont débarrassé la ruche des cadavres qui y traînaient encore.

La colonie se développe maintenant rapidement. Mais mars nous réserve souvent de mauvaises surprises

du côté de la météo. Alors qu'en décembre, la consommation de nourriture tournait autour du kilo, en avril, elle atteindra 10 kg. Attention donc aux provisions. Elles devraient équivaloir à 4 cadres DB. Et c'est bien sûr les colonies les plus fortes qui sont les plus vulnérables. Soupeser donc vos ruches jusqu'à ce que tout danger soit écarté, c'est-à-dire jusqu'à la floraison des cerisiers. Attention cependant à ne pas non plus stimuler trop tôt alors que le développement de la nature n'assure pas la subsistance prévue.

Pas question pour le moment d'ouvrir si les températures sont trop basses. Contentez-vous d'observer. Au trou de vol, pour savoir si les butineuses ramènent du pollen. Si oui, l'élevage bat son plein; tout est en ordre. Par le dessus grâce au couvre cadre transparent. Par le dessous, en étudiant les déchets tombés sur le lange.

Une source d'eau à proximité du rucher est indispensable. A fin février, l'abreuvoir devrait être déjà en place. Les abeilles ont besoin d'eau pour fabriquer la bouillie larvaire, pour dissoudre les réserves de miel cristallisé, pour obtenir le taux d'humidité requis pour l'élevage ainsi que pour leurs besoins propres. Pour faciliter la tâche fort rude des porteuses d'eau, l'abreuvoir sera disposé à proximité du rucher, en situation ensoleillée, à l'abri du





vent et hors de la zone d'envol pour éviter que les déjections ne viennent souiller l'eau et ramener des maladies dans la ruche. Il ne sera pas profond pour éviter que les oiseaux ne le transforment en baignoire et vous y disposez ce que vous voudrez pour que les abeilles ne se noient pas mais puissent s'agripper le cas échéant.

Suivant les conditions météo et l'altitude de votre rucher, vous pourrez procéder à la visite de printemps. Mais attention, la température à l'ombre ne devrait pas être inférieure à 16/18° pour faire cette opération des plus stressante pour la colonie. Le vent devrait être quasiment absent et le temps au beau, les jours qui précédent et suivent la visite. Il s'agit, comme toujours, de travailler avec méthode. Vous planifierez votre travail et aurez réuni tout le matériel nécessaire. Auparavant, une fois de plus, vous aurez fait toutes les constatations visuelles au trou de vol et, en ouvrant, vous aurez tout de suite repéré cette odeur tellement agréable de miel et de cire.

Mais en quoi consiste cette visite de printemps dont les apiculteurs parlent avec tant de respect? Il s'agit avant tout de contrôler l'état, la quantité et la qualité du couvain. Il doit être compact, l'opercule légèrement bombé et doit être entouré de réserves de pollen et de miel sur le pourtour du cadre. Il faudra aussi s'assurer de la présence de la reine. C'est à ce moment que vous appréciez d'avoir des reines marquées! C'est aussi l'occasion de redire combien il est important de changer très régulièrement ses reines. Aujourd'hui, les changer tous les deux ans devient quasiment un "must"... et c'est dans votre intérêt. Vous évaluerez la quantité de nourriture. Vous constaterez que pres-



que toujours, les cadres de rive sont vides. Si vous avez procédé correctement en automne, ce sont ces cadres qui sont les plus vieux et vous pourrez les retirer pour les réformer. Profitez aussi d'ajouter un ou deux cadres construits de chaque côté des cadres de couvain pour faciliter une extension future du nid à couvain. Mais pas de cire gaufrée ; c'est prématuré.

Et puis, par ces temps de maladies et de pertes de colonies, mettez un maximum de chance de votre côté

– en désinfectant très régulièrement et méthodiquement vos outils et les ruches devenues vides,

– en contrôlant régulièrement la chute des varroas.

Chère apicultrice, cher apiculteur : bien du plaisir.

Philippe Treyvaud

Une remarque, une suggestion : écrivez à phtreyvaud@hotmail.com

Merci d'indiquer nom, prénom et domicile.